







**20 Y 21** AGOSTO DE 2025

# **PROGRAMA**

### Miércoles 20 de agosto 2025

**09:00 a 10:00 hrs. Acto inaugural:** Discurso Rector, Discurso Autoridad Interna.

Lugar: Arzobispado de Santiago. Plaza de Armas 444, Santiago. Bienvenida Discurso del Rector UCSH, Dr. Galvarino Jofré Araya.

09:30 hrs. Conferencia de apertura: "Accesibilidad Universal en la era de la transformación digital"

## **María Soledad Cisternas**



(Ex presidente del Comité de los derechos de las personas con discapacidad ONU, Premio Nacional de Derechos Humanos 2014). Licenciada en Derecho y Magíster en Ciencia Política. Abogada, profesora en Derecho e Investigadora. Participó en el Comité Ad-Hoc de Naciones Unidas que elaboró la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad. Fue electa como experta para el Comité sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, período 2009 - 2012 y reelecta por los Estados, período 2013 - 2016. Entre los años 2013 - 2016, fue presidenta del Comité sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de Naciones Unidas entre los años 2017 y 2023; se desempeñó como Enviada Especial del secretario general de Naciones Unidas sobre Discapacidad y Accesibilidad. Integrante del Consejo Consultivo del Instituto Nacional de Derechos Humanos, Chile. Directora de la Fundación Dignitem. Premio International Human Rights Award, otorgado por el American Bar Association de Estados Unidos (ABA), 2022.

Cierre

10:00-10:30 hrs. **Coffee break** 

Lugar: Patio Arzobispado.

10:40-12:40 hrs. PLENARIO I: "Igualdad y No Discriminación: La lucha por la inclusión de los grupos desaventajados".

Lugar: Arzobispado de Santiago. Plaza de Armas 444, Santiago.

Moderadora: Andrea Serrano.

#### Felipe González



Profesor titular en la Facultad de Derecho de la Universidad Diego Portales, donde también dirige la Maestría en Derecho Internacional de los Derechos Humanos. Fue Relator Especial de Naciones Unidas sobre Derechos Humanos de los Migrantes entre 2017 y 2023. Ex presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, en la que se desempeñó además como Comisionado y Relator sobre Migrantes. Profesor de la Academia de Derechos Humanos y Derecho Humanitario de American University desde 2001. Profesor Honorífico de la Universidad Carlos III de Madrid, en la cual imparte clases de posgrado desde 2003. Doctor y Máster en Estudios Avanzados en Derechos Humanos en la Universidad Carlos III de Madrid y Máster en Derecho Internacional en American University.

Ponencia: "Desafíos de la inclusión de las personas migrantes".

# **Grasiele Augusta Ferreira Nascimento**



Doctora en Derecho por la Pontificia Universidad Católica de São Paulo y Posdoctorada en Democracia y Derechos Humanos por la Universidad de Coímbra. Profesora Titular en el Centro Universitario Salesiano de São Paulo (UNISAL), donde es Prorrectora de Docencia, Investigación y Posgrado, y Coordinadora de la Comisión de Internacionalización. Fue Directora de Operaciones de la Unidad Lorena (2016-2024) y Coordinadora del Programa de Maestría en Derecho (2003-2016). También es Profesora Asistente en FEG/UNESP, integrante del Comité de Educación en Derechos Humanos de CONDEPE y miembro de las revistas Direito Paz y Pensamiento Jurídico Central. Su trabajo se centra en derecho laboral y derechos de las minorías, y lidera el grupo de investigación "Minorías, Vulnerabilidad y Protección de los Derechos Individuales y Colectivos".

Ponencia: "Reflexiones sobre diez años de aplicación del Estatuto de las Personas con Discapacidad en Brasil".

# **Ricardo Leonel Da Silva**



Abogado especializado en Derecho de la Seguridad Social. Profesor de EBRADI/SP; Profesor de ESA/SP; Profesor de EMD; Profesor de EADIR. Escritor, publicista, consultor, investigador y conferenciante.

Ponencia: "La seguridad social como derecho fundamental: una política constitucional para la máxima protección de los trabajadores".

# Luzia de Fátima Ragazini



Profesora de Derecho Penal y Derechos Humanos en la Universidad Salesiana de São Paulo (UNISAL). Es Magíster en Derecho Penal por la Pontificia Universidad Católica de São Paulo y actualmente cursa un MBA en Economía en la Universidad de São Paulo (USP). Además, se desempeña como coordinadora del Centro de Práctica Jurídica de la UNISAL.

Ponencia: Derechos humanos de las mujeres: un análisis desde la legislación brasileña sobre del delito de femicidio".

• Panel preguntas.

13:00-15:00 hrs. Almuerzo libre / networking

PLENARIO II: "Derechos Humanos y Sostenibilidad: Una Mirada Integral al Medio Ambiente". 15:30-16:40 hrs.

Lugar: Aula Magna Universidad Católica Silva Henríguez (Jofré 462, Santiago).

Moderador: Juez Nelson González Valenzuela

Presentación MC. (2 minutos).

# Mg. Ximena Insunza Corvalán



Abogada de la Universidad de Chile (2004). Abogada. Licenciada de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile (2004). Máster en Derecho (LL.M.) McGill University. Magíster en Políticas Públicas, Facultad de Economía v Negocios, Universidad de Chile. Profesora asistente de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile e investigadora del Centro de Derecho Ambiental de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Autora de varias publicaciones, entre las cuales destaca la edición del Libro La Ley 21.202 Sobre Humedales Urbanos.

Ponencia: "Desarrollo, niñeces y medio ambiente".

### **Marie Claude Plumer Bodin**



Abogada de la Universidad de Chile, con más de 30 años de experiencia. Es máster en Derecho Ambiental de la Universidad de Paris I-II Panthéon-Sorbonne y cuenta con estudios de especialización en Gestión Económica del Medio Ambiente y los Recursos Naturales en el Instituto de Administración Pública y de la Universidad de Alcalá de Henares, España. Además, posee un diplomado en Competencias Directivas Genéricas para la Alta Dirección Pública de la Universidad del Desarrollo y Newfield Consulting.

Ponencia: "Derechos humanos en la gestión de la SMA"

#### **Antonio Savio Pinto**



Magister en Derechos Sociales Constitucionales y especialista en Derecho Penal y Procesal Penal por UNISAL (Brasil). Con más de 16 años de experiencia docente en pre y posgrado, ha liderado proyectos pedagógicos y formación docente, destacando en metodologías activas de aprendizaje. Fundador del Laboratorio de Metodologías Innovadoras de UNISAL. Profesor visitante y conferencista en universidades como Harvard, Stanford, UC Berkeley y otras instituciones de América y Europa, promoviendo la internacionalización académica.

Ponencia: "Litigios climáticos en Brasil: análisis de instrumentos jurídicos y casos principales de la última década"

#### **Cristiano Roberto Campelo**



Doctorando en Filosofía por la Pontificia Universidad Católica de São Paulo (PUC/SP), becario de CAPES (Coordinación de Perfeccionamiento de Personal de Nivel Superior). Magíster en Derecho por el Centro Universitario Salesiano de São Paulo (UNISAL) y Magíster en Educación por la misma institución. Actualmente se desempeña como coordinador de la carrera de Filosofía en el Centro Universitario Salesiano de São Paulo, campus Lorena/SP. Sacerdote salesiano de Don Bosco.

Ponencia: "La dignidad humana y el bien común en la era de las amenazas globales: un llamado a la conciencia ética y a la responsabilidad solidaria".

• Panel de preguntas

17:10-18:30 hrs.

Mesas de trabajo (7) Lugar: Carmen 340, Santiago

7 ponencias x 15 minutos + 10 minutos de debate.

### Jueves 21 de agosto 2025

09:00-11:20 hrs.

#### PLENARIO III: "Las nuevas tecnologías y su impacto sobre los derechos humanos"

Lugar: Aula Magna Universidad Católica Silva Henríquez (Jofré 462, Santiago).

Moderador: **Dr. Álvaro Benavides** Presentación: **Dr. Álvaro Benavides.** 

#### **Roberto Cippitani**



Co-Director de la Cátedra ISAAC en la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED); Profesor titular de INDEPAC - Instituto de Estudios Superiores en Derecho Penal (México) y de la Escuela Judicial de Poder Judicial del Estado de Oaxaca (México); catedrático «Jean Monnet» de Derecho privado de la Università degli Studi di Perugia, Departamento de Derecho, profesor de Bioderecho, Derecho de los datos, Derecho de la innovación biotecnológica, Derecho de la investigación e de la innovación; Coordinador académico del Centro de Excelencia Jean Monnet «Rights and Science» en el periodo 2015-2018; Investigador asociado al Consejo Nacional de Investigación de Italia (CNR-IFAC); Profesor invitado de la Universidad Autónoma de Chile, de la Universidad de Buenos Aires, de la Universidad de Rosario (Argentina), de la Universidad de Santo Tomás (Colombia) y de otras universidades de Europa, América Latina y China y de organismos internacionales, como Mercosur y Sica. Es autor de más de 200 artículos y libros en el ámbito derecho público y privado de la Unión Europea; derecho de la integración jurídica en América Latina: aspectos éticos y jurídicos de la investigación científica; de la teoría general y de la interpretación del derecho. Él es responsable o integrante de proyectos de investigación financiados por la Unión Europea; Experto evaluador de la Comisión Europea.

Ponencia: "La libertad académica en la era digital como Derecho Humano y Fundamental".

# Mario Álvarez Ledesma



(U. Libre de Derecho). Especialista en Derechos Humanos y Diplomado en Derecho Comparado por los Institutos de Derecho Comparado y Derechos Humanos de la Universidad Complutense de Madrid. Doctor en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Doctor Honoris Causa por Universidad Autónoma de Baja California. Entre otros cargos, fungió como Primer Visitador General de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y Subprocurador de Derechos Humanos de la Procuraduría General de la República, donde implementó por primera vez en el mundo el Protocolo de Estambul. Autor de múltiples artículos sobre teoría de la justicia y derechos humanos. Actualmente es profesor-investigador de la Escuela Libre de Derecho y profesor invitado-permanente de la Università degli Studi di Perugia, Italia.

Ponencia: "Presupuestos teórico-funcionales de los DDHH".

# Isabel Cornejo Plaza



Doctora en Derecho, Magíster en Derecho Privado y Licenciada en Ciencias Jurídicas de la Universidad de Chile. Profesora en la Universidad Autónoma de Chile. Forma parte del claustro doctoral donde coordina el módulo e imparte el curso de Ética de la Investigación, además de los cursos de Temas actuales de Derecho Privado. Directora científica del Módulo Jean Monnet e-Ride "Ethics and Research Integrity in the Digital Age" (2024-2027). Investigadora del Módulo Jean Monnet "Artificial Intelligence and European Private Law" (2024-2027). Directora del Laboratorio de Innovación, Tecnologías y Fronteras de las ciencias jurídicas del IID de la Universidad Autónoma de Chile. Directora del Magíster en Derecho Digital, en co-titulacion con la Universidad de Perugia, Italia y la Universidad Autónoma de Chile. Directora del grupo de Investigación en Derecho e Inteligencia Artificial I+D+A y Neurometa de la Universidad Autónoma de Chile. Profesora invitada de la Università degli Studi di Perugia, It. Dipartimento di Giurisprudenza, desde el año académico 2025, donde es docente titular del módulo "Governance and risk management in artificial intelligence and neurotecnologies" en el curso Law and Technologies. Investigadora del Centro de Excelencia Jean Monnet "Integración Regional & Derechos Humanos" de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (2024). Visiting Professor of the University of Cuyo (San Luis, Argentina) (2024). Docente estable en el Doctorado en Derecho, Universidad del Rosario. Argentina. Profesora del Programa de Maestría y Doctorado en Derecho del Centro Universitario de Brasilia - CEUB-Temas Avanzados en Derecho Constitucional: Constitucionalismo Digital y Nuevas Tecnologías codirigido por la profesora Patricia Perrone. Miembro del Grupo de Investigación Innovación, Investigación y Derechos Fundamentales, dentro del Instituto Mixto de Investigación-Escuela Nacional de Sanidad (IMIENS), creado el Instituto de Salud Carlos III -ISCIII y Universidad Nacional de Educación a Distancia-UNED en Madrid (España). 2024 a la fecha.

Ponencia: "Los Neuro derechos ¿Una respuesta ante los desafíos de la IA en la era digital?".

# **Rodrigo Sandoval**



Abogado, Máster Universitario y Doctor en Migraciones y Cooperación Internacional del Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones de la Pontificia Universidad de Comillas, Madrid. Consultor con experiencia en el sector público, con desarrollo profesional en los Ministerios del Trabajo y Previsión Social, de Salud, de Obras Públicas, así como en el de Interior y Seguridad Pública, profundizando intereses en el área de seguridad interna y externa, gestión en la administración pública y derecho administrativo. Desde 2014 hasta julio de 2017 fue Jefe Nacional del Departamento de Extranjería y Migración del Ministerio del Interior y Seguridad Pública del Gobierno de Chile. Es docente regular en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile y profesor visitante en la Universidad Central de Chile y en la Universidad Autónoma de Barcelona.

Ponencia: "Las nuevas tecnologías y su impacto sobre los derechos humanos".

• Panel de preguntas Cierre MC (5 minutos).

12:00-13:30 hrs.

Mesas de trabajo presenciales.

Lugar: Carmen 340, Santiago

**13:30-15:00 hrs.** Coffee Mesas de trabajo en Carmen 340.

15:00-16:30 hrs.

# PLENARIO IV: "La Intersección entre corrupción, crimen organizado y terrorismo: amenazas a los Derechos Humanos".

Lugar: Aula Magna Universidad Católica Silva Henríquez (Jofré 462, Santiago). Moderadora: **Leslie Parga Urenes** 

#### **Matías Garreton**



Investigador Asociado de la línea "Geografías del Conflicto y la Cohesión" e Investigador Responsable del Observatorio de Conflictos COES. Académico del Departamento de Planificación y Ordenamiento Territorial de la Facultad de Ciencias de la Construcción y Ordenamiento Territorial de la UTEM. Doctor en Urbanismo y Planificación de la Universidad Paris Est, Máster en Desarrollo Territorial del Instituto de Urbanismo de París.

Ponencia: Expansión de la economía criminal y riesgo estructural de corrupción en Chile.

#### **Mario Carrera Guerrero:**



Fiscal Regional de Arica y Parinacota. Abogado de la Universidad de Chile y magister en Derecho Penal y Criminología de la Universidad de Talca. Ha desarrollado una extensa carrera funcionaria en el Ministerio Público, desde su ingreso el año 2005 como ayudante de fiscal de la Fiscalía Local de La Florida. Posteriormente se desempeñó como fiscal adjunto de la Fiscalía Metropolitana Oriente en la especialidad de homicidios y negligencias médicas. Desde febrero de 2010 y hasta febrero de 2017, ejerció como fiscal adjunto de la Fiscalía en la Región de Arica y Parinacota, periodo durante el cual fue fiscal jefe de la Fiscalía Local de Putre, de la Provincia de Parinacota.

Ponencia: "Implementación de Ecosistema Integral para el cumplimiento normativo y crimen organizado".

#### **Juan Vallejos Croquevielle**



Periodista UDP. Máster en Comunicación Política UAI. Máster en Análisis Político UCM. Autor del libro "Crónicas desde la Guerra en Ucrania". Corresponsal periodístico en la Guerra de Ucrania vs Rusia.

Ponencia: "Derechos Humanos y la prensa en las guerras".

Panel de preguntas (20 minutos)
Cierre (7 minutos)

# 16:45 hrs. Conferencia de clausura: Embajadora de la Unión Europea. Claudia Gintersdorfer



Representante de la Delegación de la Unión Europea, Licenciada del University College Londres, Máster en Estudios Europeos de la Universidad de Surrey (Guildford, Reino Unido) y Máster en Política Internacional de la Universidad Libre de Bruselas (Belgica). Asumió como embajadora de la Unión Europea en Chile y representante ante la CEPAL en septiembre de 2024. fue encargada de las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe en el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) en Bruselas entre 2019 y 2024 y ha trabajado en varias Delegaciones de la UE en la región (Brasil, Uruguay y México). Funcionaria de las instituciones europeas desde el año 2000, integra el SEAE desde su creación en 2011.

17:10-17:30 hrs. Coffee Clausura

**17:10-18:10 hrs. Mesas de Trabajo Online** (enlaces Zoom serán comunicados).

20:00-22:00 hrs. Cena de clausura. Adhesión voluntaria.

# **PATROCINADORES**





Cofinanciado por el Programa Erasmus+ de la Unión Europea











